

Rafael Bañón y José Antonio Olmeda  
*La institución militar en el Estado contemporáneo*  
Madrid. Alianza Universidad. 1985.

POR CARLOS ECHEVARRÍA RODRÍGUEZ

Los autores, continuando su preocupación por los estudios relacionados con ciertas instituciones del Estado, se aproximan aquí a las Fuerzas Armadas.

Pretenden acercar al público español algunos trabajos que consideran clásicos y otros más actuales de los analistas de Fuerzas Armadas y sociedad, así como dos trabajos personales relacionados con el tema.

Comenzaremos por comentar la estructura general del libro que los autores articulan en tres parte. La primera de ellas y bajo el epígrafe de «Organización», recoge un trabajo de Max Weber de un texto clásico sobre economía y sociedad. Los tres capítulos siguientes son cubiertos por trabajos de Morris Jannowitz y Charles C. Moskos.

La síntesis introductoria que realizan los compiladores introduce unas reflexiones personales sobre la disciplina militar como variable dependiente y dentro de un contexto sistemático que aporta un enfoque actual.

La introducción a la segunda parte que, bajo el título de «Profesionalización» recoge trabajos de Teitler, Huntington y Abrahamsson es clara y lúcida, sobre todo en lo referente a los desafíos que el subsistema educativo militar debe afrontar para desarrollar la eficacia organizativa.

La última parte que titulan «Comportamiento», recoge trabajos de Huntington y Abrahamsson junto con un trabajo de los autores titulado *Las Fuerzas Armadas en España. Institucionalización y proceso de cambio (1939-1975)*.

La finalización de los datos, hace 15 años, hace que el estudio quede enormemente alejado de la situación actual.

El cambio de entorno político y sociológico ha sido tan acelerado que el interés actual es meramente histórico. El trabajo tiene abundancia de datos y tablas.

El capítulo primero sobre «El estudio de las Fuerzas Armadas», del que son autores Rafael Bañón y José Antonio Olmeda, es de una calidad irregular, junto a partes muy estudiadas y razonadas aparecen algunas afirmaciones

gratuitas o incluso contradictorias con los datos aportados por los autores en otras partes del mismo texto. Por ejemplo, el capítulo se inicia con la siguiente afirmación: «La influencia en los asuntos políticos y la presencia en el gasto público son dos de los campos en los que las Fuerzas Armadas mejoran continuamente su situación».

En conjunto, el libro tiene el enorme interés de aproximar al público español una compilación y una aportación personal a un área donde no existen muchas publicaciones y que, sin embargo, es una institución básica en el Estado contemporáneo.

Juan Batista González

*La antítesis de la paz*

Madrid, Editorial San Martín. 1981.

POR FRANCISCO J. SIGÜENZA MATEO

Consta el libro de un prólogo, en el que el autor hace una autopresentación y muestra su agradecimiento a las personas que han influido en su formación; de una introducción en las que explica las clases de violencia que hoy ataca a la sociedad y el porqué de los cinco capítulos de que consta el libro: «Clasificación de la violencia», «De la Sociedad Occidental actual», «El Romanticismo de la violencia», «Pensando en el futuro» y «Buscando soluciones».

Se van estudiando las diferentes clases de violencia: a) por la forma en que se ejerce: organizada, espontánea, patológica y casual: b) por las diferentes ideologías: legitimista, expansionista, pluralista e intrínseca y c) el papel de las Fuerzas Armadas en el contexto de la violencia.

Hay un estado violento consustancial con nuestra propia vida, que a veces se sacraliza adquiriendo carta de legitimidad y que va a encontrar puntos de apoyo en la insolidaridad social; el arte de la demagogia, los irredentismos regionales, la crisis económica y el desarrollo tecnológico.

Los factores de corrosión social que posibilitan la irrupción de la violencia, se deben a la propia inercia de nuestras estructuras sociales, y a veces a vacíos legales e incluso a la existencia de ciertas leyes, cuya revisión es pedida por la gran mayoría de la opinión pública.